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Компания «ИПРОСС» заявила 
в кластер сразу несколько направ-
лений и планирует с его помощью 
значительно продвинуться на рын-
ке. Компания производит зеркала 
заднего вида для GM-АВТОВАЗ, 
и готова принять участие в реа-
лизации проекта по производству 
зеркал на автомобили LADA XRAY, 
которые сейчас поставляются из-за 
границы. Кроме того, «ИПРОСС» 
поставляет почти 100 % всех под-
головников сидений, которыми 
комплектует свою продукцию АВ-
ТОВАЗ, включая «Весту», которая 
производится в Ижевске. Третье 
направление — это воздуховоды 
отопительной системы. Недавно 
компания получила номинацию 
«НАМИ» на воздуховоды для про-
екта «Кортеж» и уже начала подго-
товку данного производства.

Компания «ВолгаТЭК» произво-
дит топливные и пароотводящие си-
стемы для «Приоры» и LADA 4х4, яв-
ляясь поставщиком второго уровня. 
В компании отмечают отрицатель-
ную динамику поставок, связывая 
ее с приходом большого количества 
иностранных конкурентов. Имея 
большой опыт и мощную произ-
водственную базу, руководство 
«ВолгаТЭК» считает, что предпри-
ятие вполне может конкурировать 
с иностранцами. Вместе с «КАПСО» 
компания планирует расширить 
свое присутствие на конвейере АВ-
ТОВАЗа. «ВолгаТЭК» уже участвует 
в программе кластера по подготовке 
кадров и формированию докумен-
тов для сертификации продукции 
на АВТОВАЗе.

Предприятие «Аксиома» при-
шло на рынок уже в современных 
условиях, изначально диверсифи-
цировав товарные потоки, потому 
проблем с доступом на конвейер 
АВТОВАЗа не испытывает. «Ак-
сиома» производит жгуты прово-
дов, являясь поставщиком второго 
уровня. Компания отмечает расту-
щие запросы на свою продукцию 
от многих поставщиков первого 
уровня. Сейчас «Аксиома» работает 
над запуском проекта, который 
стартует в декабре. Это производ-
ство обогревателей сидений для 
компании Faurecia, которая локали-
зует в России поставки для альянса 
АВТОВАЗ-Рено-Ниссан. В рамках 
кластера компания видит перспек-
тивы выхода на экспорт.

Как рассказал генеральный ди-
ректор «КАПСО» Андрей Крайнов, 
в рамках кластера разработано три 
десятка проектов по совместной 
локализации автокомпонентов 
между предприятиями, готовыми 
взять на себя задачу по замещению 
импорта. По пяти наиболее прора-
ботанным проектам формируются 
заявки на получение федеральной 
поддержки в виде субсидий по ли-
нии Минпромторга РФ. В декабре 
КАПСО был включен в реестр ми-
нистерства, что открывает участ-
никам кластера доступ к полному 
спектру государственной поддерж-
ки. Компания «Рулевые системы» 
планирует углубить локализацию 
производства рулевых систем ав-
томобилей, фирма «Фрост» лока-
лизует системы климат-контроля, 
проект «ТЗТО» связан с кузовной 

штамповкой, «ДСК» — с поставка-
ми деталей интерьера. В много-
уровневом проекте по развитию 
локального производства стартеров 
участвуют «СамараАвтоПрибор» 
и «ВАЛЕО Сервис».

Все перечисленные проекты 
ориентированы на конечного по-
требителя — АВТОВАЗ, который 
крайне заинтересован в новых 
качественных продуктах с кон-
курентной ценой. Одна из клю-
чевых задач кластера — создание 
действенного инструмента обще-
ния между поставщиками и заку-
почной организацией АВТОВАЗа, 
перед которой стоят серьезные за-
дачи по локализации.

«Нашим поставщикам очень тя-
жело возвращать то, что в свое время 

было отдано иностранным произ-
водителям комплектующих. — от-
метил гендиректор «КАПСО». — Ряд 
компетенций в производстве авто-
компонентов стали дефицитными 
в России. Чтобы их восстановить, 
требуется реализация целого ряда 
серьезных проектов и больших 
капитальных вложений. Под это 
нужна серьезная поддержка, и госу-
дарственные программы являются 
одним из важнейших инструмен-
тов возобновления отечественного 
производства и возврата добавлен-
ной стоимости в Россию».

Вся актуальная информация 
о развитии автомобильного кла-
стера Самарской области и о мерах 
господдержки размещена на сайте 
«КАПСО» http://caisr.org/ 

сеРгей соКолов, коммерческий директор ооо «Аксиома»:
— Кластер нужен для улучшения взаимодействия между поставщиками разных уровней, комму-
никации с зарубежными партнерами. Зачастую многие производители не знают о возможностях 
друг друга. Объединение в кластер уже позволило нам провести немало деловых встреч и пере-
говоров с зарубежными партнерами, которым мы представили свои возможности. Мы посещали 
зарубежные предприятия, смотрели, как у них организованы производственные процессы. То, что 
в наш регион пришли новые предприятия с мировыми именами, — это плюс, который позволяет 
нашим компаниям изучать и внедрять новые технологии. Мы работаем на рынке России и стран 

СНГ, продукта для экспорта у нас пока нет, но есть потенциал выхода на зарубежные рынки, который мы планируем 
реализовать при поддержке КАПСО.

комменТарии
АНТоН НИКолАев, руководитель направления 
локализации Альянса «АвТовАЗ РеНо НИссАН 
ЗАКУПоЧНАЯ оРгАНИЗАЦИЯ»: 

— Локализация — это не просто 
слова, а серьезная работа, на кото-
рую Альянс АВТОВАЗ-Рено-Ниссан 
тратит много средств и ресурсов. 
В 2015 году в Рено, а в 2016 году 
и в рамках всего Альянса была 
организована специальная рабо-
чая группа, нацеленная на лока-
лизацию импортных компонентов 

и развитие базы локальных поставщиков. Результатами 
работы данной группы является ежегодное повышение 
уровня локализации на 2–4 % в зависимости от модели, 
что увеличивает товарооборот с локальными постав-
щиками примерно на 2 млрд рублей в год.

Автомобильный рынок постоянно развивается, и для 
того чтобы иметь возможность поставлять продук-
цию на четыре завода Альянса в России, поставщики 
должны постоянно работать над оптимизацией своих 
затрат, соблюдением уровня качества и поставок, 
а также проводить мониторинг рынка на предмет ис-
пользования новых технологий и технических решений. 
Это непростая задача, требующая от поставщиков 
инвестиций ресурсов и средств. Альянс очень рассчи-
тывает на поддержку КАПСО и государства в данной 
работе. Те поставщики, которые сумеют адаптировать 
свои производственные мощности под нужды Альянса 
и достигнуть требуемого уровня качества, поставок 
и конкурентоспособной цены не только на локальном, 
но и на международном уровне, будут рекомендованы 
для экспортных поставок на иностранные заводы 
Альянса.

АлеКсАНдР КоЗлов, генеральный директор ооо «самараАвтоПрибор»:
— Наша компания производит стартеры и генераторы для вазовской линейки автомобилей, 
но на конвейер поступает импорт, а мы реализуем свою продукцию на вторичный рынок. Сейчас 
прорабатываем совместный проект с Valeo. В планах — изготавливать для данной компании ком-
поненты стартеров и генераторов. Из поставщика первого уровня мы перейдем на второй, таким 
образом, встраиваемся в производственную цепочку. В Усть-Кинельском создается большое 
высокотехнологичное производство по серийному выпуску автокомпонентов. Одно дело — каче-
ственно изготовить одну деталь, и совсем другое дело — сделать тысячу качественных деталей, 

которые будут соответствовать требованиям потребителя. Предприятию нужно выпускать продукцию в больших объемах 
и с низкой ценой, иначе оно не будет конкурентоспособным. Без господдержки реализовывать подобные проекты до-
статочно рискованно и сложно, поэтому рассчитываем на помощь КАПСО в приобретении современного оборудования 
и подготовке документов для субсидирования нашего проекта по импортозамещению.

АНТоН МУхИН, директор ооо «волгаТЭК»:
— С приходом большого количества иностранных конкурентов объем заказов стал плавно 
перетекать в их руки. Мы считаем, что вполне можем конкурировать с ними, и одна из задач 
вступления в КАПСО — расширить свое присутствие на конвейере АВТОВАЗа. Это касается 
не только существующей номенклатуры — у нас есть ряд проектов по другим направлениям, 
и мы рассчитываем, что кластер здесь окажет положительное воздействие. КАПСО мы рас-
сматриваем как интеграционную площадку, которая поможет поставщикам реализовать себя 
в производственном плане. От импортных компонентов сегодня никуда не уйдешь, но если 

получится по максимуму выстроить локальную производственную цепочку — это было бы идеально, как для по-
ставщиков, так и для развития всего регионального автопрома.

«В 2011 году было закуплено экструзионно-выдувное оборудование для производства труб 
системы отопления салона автомобиля. Сейчас нашими заказчиками являются заводы ГАЗ, 
УАЗ, АВТОВАЗ. В ноябре этого года, ООО «ИПРОСС» было номинировано поставщиком данных 
изделий на президентский проект «Кортеж»», — сообщил Александр Шарапов, директор  
ООО «ИПРОСС»
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ЕлЕНА доНКиНА 

Самарский государственный ме-
дицинский университет — один 
из лидеров по количеству научных 
разработок среди вузов региона. 
В 2013 году СамГМУ выиграл фе-
деральный конкурс, и на базе вуза 
был создан центр прорывных ис-
следований в области информа-
ционных технологий. В 2014 году 
в университете появился собствен-
ный технопарк.

«Наш технопарк — это научно-
производственный комплекс, — 
рассказывает ректор Самарского 
государственного медицинского 
университета, академик РАН Ген-
надий Котельников. — В технопар-
ке СамГМУ работают конструкто-
ры, программисты, инженеры, 
имеются станки и специальное 
оборудование, куда может прийти 
любой ученый и просто сказать: „Я 
хочу сделать прибор, у меня есть 
идея“. И конструктор этот прибор 
нарисует, инженеры его смодели-

руют. У нас в технопарке стоят пять 
3D-принтеров. Поэтому мы можем 
создать прототип практически лю-
бого прибора или изделия».

По словам сотрудников тех-
нопарка, раньше ученым для 
создания прототипов приборов 
и разработок приходилось при-
бегать к помощи партнеров Сам-
ГМУ — других вузов и крупных 
предприятий. Зачастую сроки за-
тягивались, а накладные расходы 
по созданию прототипа прибора 
могли достигать 1000 %. С помощью 
возможностей технопарка срок соз-
дания опытного образца научной 
разработки сократился с двух-трех 
лет до полугода.

В технопарке есть собственный 
цех обработки материалов, кон-
структорский отдел, отдел про-
граммирования, отдел электрони-
ки, биохимическая лаборатория, 
линия автоматизированной сборки 
печатных плат, электротехниче-
ская лаборатория. Здесь работают 
около 50 инженеров, программи-

стов и технологов, которые помо-
гают ученым СамГМУ довести их 
идею до рабочего прототипа, прой-
ти с ним испытания и лицензиро-
вание, а затем помогают с поиском 
инвесторов. Иногда инвесторы, 
которые интересуются разработ-
ками, сами приходят в технопарк. 
Специально для них создано порт-
фолио со всеми проектами вуза.

виртуальная хирургия
Среди разработок технопарка мно-
го приспособлений и приборов, 
помогающих в обучении будущих 
медиков. Например, силиконовые 
тренажеры, имитирующие кожные 
покровы, для отработки навыков 
накладывания швов или удале-
ния папиллом. Но есть и гораздо 
более сложные разработки. «Перед 
нами манекен для проведения тра-
хеотомии, — рассказывает сотруд-
ник технопарка, технолог Николай 
Кузьменко. — Это манекен допол-
ненной реальности. Студент оде-
вает специальные 3D-очки, берет 

в руки инструмент, имитирующий 
скальпель, который посредством 
трекинга привязывается к этому 
манекену. Обучающийся “делает” 
надрез, а в очках видит то, как это 
выглядело бы во время реальной 
операции. Горло манекена сделано 
из силикона. Материал имитирует 
кожу и другие ткани человеческого 
тела по плотности, консистенции 
и другим свойствам».

Еще одна разработка ученых 
вуза — аппаратно-программный 
комплекс «Виртуальный хирург 
3D». Это своеобразный тренажер 
для обучения хирургов — слож-
нейшее изобретение, состоящее 
из специальных симуляторов. Ап-
парат снабжен манипуляторами, 
которые имитируют инструмен-
ты, используемые при операциях 
открытой хирургии с небольшим 
размером операционного поля. 
Программный комплекс прибора 
позволяет визуализировать области 
человеческого тела и имитирует 
физические свойства, различные 

Технологии для жизни
Прибор, заживляющий раны, очки дополненной реальности, тренажеры для проведения 
хирургических операций, миниатюрные экспресс-диагностические тесты, заменяющие целые 
лаборатории, — это только часть разработок технопарка Самарского государственного медицинского 
университета. Это уникальные проекты в сфере медицины, создающиеся «под ключ» до этапа 
сертифицированного прототипа, которые полностью готовы для серийного производства. Журнал 
«Компании. Рынки» выяснил, какие приборы и разработки созданы в единственном в России 
медицинском технопарке.
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ситуации и реакции тканей, ор-
ганов и человеческого организма 
на операционные действия. Все это 
позволят максимально приблизить 
«опытную» операцию к реальной.

Индивидуальная 
медицина
Еще одно направление работы тех-
нопарка — создание индивидуаль-
ных эндопротезов. Спасая жизнь 
пациенту, онкологи часто удаляют 
не только опухоль, но и части лица, 
пораженные злокачественным про-
цессом. Их утрата — тяжелая по-
теря для пациентов, сложно пред-
ставить, что чувствует человек, 
который остался без носа, уха или 
других частей лица. «Мы созда-
ем индивидуальные эндопротезы 
для людей, перенесших серьезные 
операции, в том числе связанные 
с онкологией. Например, мы мо-
жем создать протез носа или глаза. 
Он изготавливается из силикона 
по индивидуальным параметрам. 
Создание протезов контролирует 
лечащий врач пациента», — объяс-
няет Николай Кузьменко. По сути, 
специалисты технопарка занима-
ются уникальной работой по реаби-
литации людей, которые потеряли 
часть лица и которые не могут из-за 
этого вести привычную жизнь. Та-
кая работа в России, к сожалению, 
практически не ведется. Сотрудни-
ки технопарка изготавливают про-
тезы из силикона, который гораздо 
больше похож на кожу, чем, напри-
мер, пластик. Кроме того, такой 
протез более удобен в ношении.

О том, каким образом создаются 
такие протезы, рассказал еще один 
сотрудник технопарка, инженер-
конструктор Павел Николаев. 
«К нам приходят пациенты, пере-
несшие онкологические болезни 
или серьезные травмы. Мы прово-
дим сканирование лица пациента 
и его ближайшего родственника 
с помощью специальной каме-
ры, посредством программ 3D-
моделирования воссоздаем эту 
часть тела. Потом матрицу органа 
печатаем на 3D-принтере, после 
этого отливаем из силикона сам 
протез, дополняем его элемента-
ми крепления, например, маг-
нитами, после чего уже готовый 
протез отдаем пациенту», — рас-
сказывает он.

Не менее важная работа, ко-
торую ведут сотрудники техно-
парка, — это изготовление эндо-
протезов для стоматологических 
хирургических операций. Они 
создаются из уникального биома-
териала, разработанного учены-
ми СамГМУ — лиопласта. В сто-
матологии лиопласт используются 
с целью восстановления участков 
костной ткани после травм, при 
остеомиелите, врожденных ано-
малиях челюсти, при проведении 

реконструктивных пластических 
операций вследствие болезней 
(пародонтитах, периодонтитах 
и остеомиелитах). Применение 
этого материала способствует вос-
становлению разрушенных участ-
ков ткани, анатомической формы 
челюстей и обеспечивает сохран-
ность зубов.

«Мы занимаемся проектирова-
нием и изготовлением эндопро-
тезов — костных блоков для нара-
щивания поврежденных участков 
челюсти для дальнейшего имплан-
тации, — поясняет Павел Никола-
ев. — Врач передает нам КТ-снимки 
поврежденного участка челюсти 
пациента. Мы создаем 3D-модель 
этого участка. Потом на базе этой 
модели делаем реконструкцию 
и „выпиливаем“ необходимый 
костный блок из лиопласта, ко-
торый в дальнейшем врач и будет 
имплантировать».

Лиопласт используется и в 
офтальмологии. «Предположим, 
у пациента отсутствует глаз. С по-
мощью лиопласта можно устано-
вить эстетическую подвижную 
функцию будущего имплантата. 
Вытачивается имплантат по спе-
циально разработанный модели, 
который затем имплантируется 
пациенту в глазную орбиту, после 
чего устанавливается керамиче-
ский протез глаза. Конус лиопла-
ста врачи вживляют в глазницу 
пациента и буквально „зашивают“ 
мышцами, так что в дальнейшем 
искусственный глаз не остается 
неподвижным, а повторяет дви-
жения здорового», — рассказывает 
Павел Николаев.

Наука в помощь
Из технопарка вышло множество 
медицинских приборов, уже про-
шедших все испытания, не меньше 

находятся в процессе клиниче-
ских испытаний и сертификации. 
Среди них, например, счетчик ка-
пель — маленький прибор, который 
закрепляется на капельнице. Он 
сигнализирует медсестре о том, 
что раствор в капельнице закан-
чивается.

Прибор для лечения ран, соз-
данный учеными СамГМУ при 
участии специалистов технопарка, 
используется для лечения длитель-
но незаживающих ран и трофиче-
ских язв.

Отто- и диафаноскоп — при-
бор для исследования носовых 
и ушных пазух, который могут 
использовать в работе отоларин-
гологи, практически прошел кли-
нические испытания. Это ком-
плексный прибор, аналога которого 
в мире не существует. Например, 
он может сделать фотографию па-
зух и сразу же отправить ее на теле-
фон врача. Это только малая часть 
разработок, которые ведут ученые 
СамГМУ при поддержке сотрудни-
ков технопарка.

лаборатория в кармане
Отдельное подразделение технопар-
ка занимается разработками в обла-
сти медицинских диагностических 
тестов. «Мы занимаемся разра-
боткой экспресс-диагностических 
систем для медицины. Они необ-
ходимы для быстрого анализа со-
стояния организма человека, когда 
нужно быстро понять, здоров ли он, 
а если нет, то что именно не в по-
рядке», — рассказал руководитель 
НОЦ «Медицинские Диагности-
ческие Микросистемы» Андрей 
Соколов.

Речь идет о так называемой «ла-
боратории на чипе» — микросисте-
ме полного анализа, которая пред-
ставляет из себя миниатюрный 

прибор, позволяющий осущест-
влять один или несколько много-
стадийных биохимических про-
цессов на одном чипе небольшой 
площади (несколько сантиметров) 
с использованием очень неболь-
шого количество биоматериала, 
например, крови.

«Если говорить о таком круп-
ном городе как Самара, необхо-
димость в экспресс-анализе, воз-
можно, не очень велика, потому 
что есть большие клинические 
лаборатории, которые выполняют 
все эти процессы, — продолжает 
Андрей Соколов. — Если говорить 
о небольших городах, поселковых 
больницах, о производствах, нахо-
дящихся за полярным кругом, том, 
что связано с добычей газа и нефти, 
то там крупных лабораторий нет. 
Именно для этого мы разработали 
тест-системы, которые мгновенно 
могут выявить отклонения от нор-
мы тех или иных веществ в крови, 
моче, слюне».

По словам Андрея Соколова, 
до промышленного производства 
подобных тестов остался всего 
один шаг — сертификация, по-
сле получения которой ученые 
будут искать инвестора, готового 
производить эти тесты в промыш-
ленном масштабе. Большинство 
разработанных в технопарке те-
стов не имеют аналогов, а те, что 
имеют, в несколько раз дешевле 
зарубежных. «Наши тесты сделаны 
из простых материалов. В них нет, 
например, кварца или кремния. 
Кроме того, мы используем простые 
технологии, например, шелкогра-
фию, для их изготовления. То есть 
технологический процесс будет 
очень простым, а значит органи-
зовать их серийное производство 
будет достаточно легко», — уверен 
Андрей Соколов. 
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олЕг сЕВЕРоВ

27 сентября в Ульяновске за круглым столом, 
организованном „Ъ“, собрались представители 
региональной и городской исполнительной 
власти, законодатели, руководители ресур-
соснабжающих организаций, представители 
управляющих компаний (УК), облпрокура-
туры, службы судебных приставов, эксперты. 
Цель — обсудить причины и пути решения 
проблемы неплатежей в системе ЖКХ в свете 
федерального закона 307-ФЗ «О внесении из-
менений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации в связи с укреплением 
платежной дисциплины потребителей энер-
гетических ресурсов» (от 03.11.2015 г., вступил 
в силу 1 января 2016 г.).

Рост налицо
Как отметил модератор встречи, эксперт коми-
тета по энергетике ГД РФ, замгендиректора НП 
«Российское теплоснабжение» Рашид Артиков, 
именно ресурсоснабжающие организации 
стали главными «жертвами» цепочки неплате-
жей, и «необходимо решить, как им помочь эти 
деньги получить, поскольку без этого у них нет 
возможности производить ремонт оборудова-

ния, вкладывать средства в его модернизацию», 
«сети и оборудование станут небезопасными, 
и это может привести к трагическим послед-
ствиям».

Заметим, ситуация с неплатежами с системе 
ЖКХ не улучшается, и, несмотря на 307-й закон, 
долги продолжают расти. На сегодня общий 
долг по РФ составляет около триллиона руб-
лей. В Ульяновской области дела не лучше, чем 
в других регионах. Так, несмотря на улучшение 
собираемости платежей по региону — с 92,8 % 
в прошлом году до 94,8 % в 2016 году, задолжен-
ность продолжает расти, и на 1 сентября 2016 г. 
составила 2,631 млрд рублей (данные РИЦ — 
Регионального информационного центра, через 
который ведутся расчеты большинства собствен-
ников жилья). Как отметил главный судебный 
пристав Ульяновской области Андрей Тагаев, 
только в текущем году было заведено 17,5 тыс. 
исполнительных производств по неплатежам 
на общую сумму в 3,8 млрд рублей (в 2015 году — 
3,1 млрд рублей). Из них 15 тыс. — это физлица, 
но основная задолженность — 3,5 млрд руб-
лей — у юридических лиц, в то время как долги 
физлиц составили только 310 млн рублей. И это 
еще не полная сумма, поскольку не все долги 
ресурсники берутся «просуживать».

Долг потребителей тепла перед ульяновским 
филиалом группы «Т плюс» на сегодня — 3 млрд 
рублей. «И задолженность продолжает накапли-
ваться», — заметил директор ульяновского фи-
лиала ОАО «ЭнергосбыТ Плюс» Сергей Гужев.

Общая сумма задолженности перед постав-
щиками электроэнергии — около 1 млрд рублей. 
«Причем за 2013–2015 годы прирост задолжен-
ности коммунальных предприятий — 374 млн 
рублей, а за 8 месяцев этого года прирост долга 
составил уже 150 млн рублей», — пояснил генди-
ректор ОАО «Ульяновскэнерго» Максим Гейко.

«Из 2,5 млрд рублей обязательств перед ООО 
„Газпром межрегионгаз Ульяновск“ 1,5 млрд 
рублей — это долги ЖКХ», — добавил замген-
директора компании Михаил Круглов.

снежный ком придавит всех
«Ситуация, которая сложилась законодательно, 
создает проблемы — с кассовыми разрывами, 
с платежной дисциплиной. Управляющим ком-
паниям выставляют счета, которые они не могут 
выставить населению. И нельзя говорить, что 
90 % — хороший сбор. Попробуйте в магазине 
заявить, что оплатите только 90 % стоимости то-
вара — и увидите реакцию продавцов. И все это 
как снежный ком накапливается и бьет по всем 

КОМПАНИИ. РЫНКИ жкх

Час расплаты не пришел
Не отработанное и не согласованное с регионами федеральное законодательство в сфере 
ЖКХ является одной из главных причин нарастающих проблем с неплатежами в жилищно-
коммунальном хозяйстве. Но многое зависит и от взаимодействия властей с ресурсоснабжающими 
организациями, управляющими компаниями и другими участниками единого процесса. 
К такому выводу пришли участники круглого стола «Неплатежи: как переломить ситуацию в ЖКХ 
в Ульяновской области».
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участникам процесса. Загоняет и ресурсников, 
и управляющие компании в бешеные долги. 
Ресурсоснабжающие организации в стране 
превращены в крупнейшие кредитные органи-
зации с гораздо более выгодными условиями, 
чем у банков», — высказал свое возмущение 
директор ульяновского филиала «Т Плюс» Ва-
лентин Трубчанин. В то же время, по его словам, 
система теплоснабжения срочно нуждается 
в модернизации (износ по РФ — от 40 до 80 %), 
на которую из-за долгов не хватает средств. Тем 
не менее, в планах «Т Плюс» — создание единой 
диспетчерской службы «с передачей данных 
и всемерным охватом всего процесса», «когда 
и вычисления станут понятны, и платежка 
прозрачной». «Но весь комплекс работ может 
потребовать около 25–27 млрд рублей затрат. 
Если бы не долги, возможности для модерни-
зации были бы куда более широкие», — сказал 
директор.

Его поддержал и господин Гейко, заметив-
ший, что в его сфере основная задолженность 
формируется коммунальными предприятия-
ми, а «причины — несоответствие тарифов 
реальным затратам» и колоссальная изношен-
ность оборудования. «Надо либо увеличивать 
тарифы, что невозможно, либо подпитывать 
эти предприятия из бюджета, либо привлекать 
инвестора, чтобы устанавливать эффективное 
оборудование. Если частный инвестор не идет 
в этот сектор, то должны быть госинвестиции. 
Но, к сожалению, у региона никакой разумной 
программы модернизации ЖКХ не существу-
ет», — посетовал руководитель «Ульяновск-
энерго». Он подтвердил, что, несмотря на 307-й 
закон, ситуация с долгами не улучшается, 
более того, теперь из-за новой позиции арбитра-
жа, который стал требовать предварительной 
оплаты госпошлины, компания вынуждена 
сокращать претензионную работу, «так как при 
тысячах исков это миллионы рублей». «Повы-
шение штрафов и пеней не поможет, потому 
что коммунальщики никогда не заплатят», — 
констатировал гендиректор.

лекарство с побочным эффектом
Заместитель гендиректора «Газпром межре-
гионгаз Ульяновск» Михаил Круглов сравнил 
ситуацию с безуспешными попытками лече-
ния больного: «Да, нужное лекарство, и даже 
своевременное. Но чтобы оно подействовало, 
нужно создать условия лечения, определиться 
с правилами приема лекарств. А по факту — нор-
мативная база декларативная, ничего общего 
не имеющая с реальностью. За идею банковской 
гарантии можно было бы расцеловать авторов. 
Но только ни один наш потребитель, в частно-
сти, муниципальные котельные, не в состоянии 
эту банковскую гарантию предоставить — им 
ее никто не даст». По его словам, «у любого ле-
карства есть и побочный эффект». «Казалось бы, 
повышенные процентные ставки пеней в законе 
должны мотивировать… Но кого мотивировать, 
когда долг предприятий ЖКХ — полтора мил-
лиарда? Тех, кто никогда не был заточен на пла-
тежи? Мы даже тело долга взыскать не можем, 
а при увеличенных процентных ставках лишь 
повышаем себе налог на прибыль и складываем 
в дебиторку».

По мнению господина Круглова, надо ухо-
дить от штампов, что УК — «жулики», и «заново 
восстанавливать кредит доверия населения». 
Один из выходов он видит в устранении с рынка 
недобросовестных игроков, «где и пригоди-

лось бы участие власти с ее репертуаром и над-
зорными функциями».

Впрочем, власти проблему признают. «Ответ-
ственность с новым законом возросла, но ситуа-
ция получилась обратная, — заметил замглавы 
Ульяновска, председатель профильного комите-
та гордумы Илья Ножечкин. — Задолженность 
сроком до трех месяцев снижается, а вот та, 
что более трех месяцев, когда повышаются 
пени, наоборот, увеличилась». Он признает, 
что «есть проблема и с нормативами потре-
бления коммунальных ресурсов: необходимо, 
чтобы законодательно выстраивалась логичная 
экономическая цепочка от потребителя до по-
ставщика ресурсов».

«Губернатор подписывал распоряжение о ре-
структуризации долгов, но долги снова начали 
расти. Это говорит о том, что без модернизации 
жилищно-коммунального комплекса и тепло-
источников решить проблему невозможно», — 
признал и. о. замминистра строительства, 
жилищно-коммунального комплекса и транс-
порта Ульяновской области Алексей Шмырев.

Забвение как лучший метод 
решения проблемы
«На вопрос, удастся ли решить проблему с пла-
тежами, ответ очевиден: не удастся!» — заявил 
замглавы администрации Ульяновска Алек-
сандр Черепан. По его словам, долг населе-
ния — 2 млрд рублей, но это в два с половиной 
раза меньше, чем в сумме выставлено управ-
ляющим компаниям, и «можно сколько угодно 
спорить», но «история этого вопроса — это исто-
рия лоббирования интересов определенных 
групп» на фоне «рваного законодательства» 
«и падения уровня доходов населения, веду-
щего к неплатежам». «Зреет мнение, что надо 
будет просто долги списать — другого выхода 
нет», — добавил господин Черепан. Кроме того, 
решение проблемы он видит в формировании 
«четкого понимания объемов потребления» 
и нормативов «без воздействия политических 
интересов».

Как ни странно, его поддерживает и руко-
водитель СРО управляющих компаний — НП 
«Симбирский дом» Григорий Николаев, от-
метивший, что в структуре задолженности 

из 5 рублей с кв. метра 3 рубля — выпадающие 
доходы, которые УК не могут выставить конеч-
ному потребителю по закону, а 2 рубля — долги 
населения, «которые не вернуть, поскольку 
приставы свои 30 % уже взыскали», и «эти пять 
рублей можно забыть». По его мнению, 307-й 
закон ухудшил положение УК, поставив их 
по срокам и пеням в неравное положение с пла-
тельщиками, а значит — в заведомый убыток. 
Он заметил, что надо либо возвращаться к систе-
ме дотаций, как в Москве, либо устанавливать 
реальные нормативы, «но их не хочет прини-
мать региональная энергетическая комиссия». 
В итоге, по его словам, 90 % УК — или на стадии 
банкротства, или набрали столько долгов, что 
уже никогда не отдадут».

«Главная причина — низкая платежеспособ-
ность населения, когда рост тарифов в разы 
превышает рост доходов собственников жилья. 
И никто не знает, как проблему решить», — 
сказал председатель профильного комитета 
регионального заксобрания Геннадий Антон-
цев, заметив, что еще одна из причин — непро-
зрачность всех процессов в деятельности УК 
и ресурсников.

С депутатом согласен и коммерческий ди-
ректор ТД «Теплоком» (входит в одноименный 
холдинг, производящий приборы автоматизи-
рованного учета тепла) Борис Лапенок, отме-
чающий, что именно «непрозрачность расчетов 
и невовлеченность собственников жилья способ-
ствуют накоплению долгов». «Пока потребитель 
не понимает, за что он платит, у него нет ощу-
щения необходимости этого. И прозрачность, 
возможность управления потреблением даст 
сразу же и снижение долгов», — сказал директор, 
отметив, что в сегодняшней экономической си-
туации вопросы модернизации энергосервиса 
и внедрения энергосбережения — «это вопрос 
государства, иначе ничего не получится».

«Сегодня мы пришли к выводу, что законо-
дательство в сфере ЖКХ отстает от современ-
ных реалий, хотя задумывалось хорошо. Есть 
и непонимание между федеральными и регио-
нальными министерствами», — резюмировал 
Рашид Артиков, пообещав, что все предложения 
по итогам встречи «будут обсуждены на экс-
пертном совете». 

КОМПАНИИ. РЫНКИ жкх
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ЕлЕНА доНКиНА

7 декабря 2016 года в отеле «Ре-
нессанс» состоялась церемония 
вручения премии «Коммерсантъ 
года» по версии «Коммерсантъ-
Волга».

Премия учреждена ИД «Коммер-
сантъ» в 2010 году и присваивается 
за вклад в развитие российского 
бизнеса. Это одна из наиболее ав-
торитетных и крупных премий 
делового сообщества страны. По-
бедителями становятся компании, 
которые показали выдающиеся ре-
зультаты в развитии бизнеса. Они 
отбираются с учетом мнения экс-
пертного и редакционного совета.

Вручение премии проходит 
в крупнейших городах России: 
Нижнем Новгороде, Тюмени, Но-
восибирске, Перми. Теперь цере-
мония награждения прошла в Са-
маре.

«Сегодняшние лауреаты — это 
люди, которые работают в бизнесе 

многие годы, но само извлечение 
прибыли для вас не самое глав-
ное, — отметила в ходе вручения 
премии директор «Коммерсантъ-
Волга» Вера Власова. — Для вас клю-
чевое — реализация тех планов, 
тех грандиозных задумок, которые 
у вас есть. Именно благодаря вам 
Самарская область развивается, 
строится жилье, появляются новые 
заводы и производства».

«Премия  учреждена для того, 
чтобы поддержать и поощрить 
новаторские решения самарских 
бизнесменов, людей, которые внес-
ли реальный вклад в создание си-
стемной инфраструктуры большо-
го, настоящего бизнеса», — сказал 
главный редактор «Коммерсантъ-
Волга» Денис Шлаев.

«Конец года всегда ознаменован 
тем, что подводятся итоги. Год был 
не самый простой для нашей стра-
ны и для нашей области. Особенно 
он был сложным для представите-

лей отечественного бизнеса. Но, 
тем не менее, наши предпринима-
тели справились со сложнейшими 
задачами: в этом году они не только 
показали стабильные финансо-
вые результаты, но и выполнили 
различные социальные задачи. 
Газета „Коммерсантъ“ сегодня — 
это ведущее деловое издание, где 
можно узнать мнения совершенно 
разных людей. Каждому руково-
дителю „Коммерсантъ“ позволяет 
осмыслить или переосмыслить те 
или иные вопросы, с разных сторон 
взглянуть на проблемы. И благода-

ря этим качествам „Коммерсантъ“ 
стал отличной площадкой для об-
мена мнениями», — отметил в ходе 
торжественной церемонии заме-
ститель председателя правитель-
ства Самарской области Александр 
Фетисов.

«Коммерсантом года» был на-
зван гендиректор управляющей 
компании «Электрощит-Самара» 
Андрей Половинкин. Компании 
холдинга успешно работают 
в различных регионах и раз-
личных отраслях. В условиях 
импортозамещения Андрей По-

Издательский дом 

«Коммерсантъ» в Самаре 

вручил первую независимую 

региональную премию 

владельцам и топ-менеджерам 

компаний Самарской области 

«Коммерсантъ года-2016». 

Победителем был признан 

гендиректор управляющей 

компании «Электрощит-

Самара» Андрей Половинкин.

самарские бизнесмены получили премию 
«Коммерсантъ года»
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ловинкин занялся новым для себя биз-
несом — сельским хозяйством, построив 
молочную ферму, которая стала одной 
из лучших в России.

По словам господина Половинкина, к мыс-
ли заняться сельским хозяйством его подтол-
кнул губернатор Самарской области Николай 
Меркушкин. «Мы построили ферму, создали 
совхоз „Тепличный“, зерновое хозяйство. 
Я воспринимаю этот бизнес как хобби, очень 
люблю его», — рассказал он.

Премию «Коммерсантъ. Рост» получил ге-
неральный директор фирмы «Нектар» Герман 
Сиваков. Компания в этом году запустила 
новую площадку по производству соков, 
что позволит в перспективе производить 
до 300 млн литров сока в год.

Победителем в номинации «Коммерсантъ. 
Ответственность» стала генеральный ди-
ректор «Клиники Сердца» Анна Маковская. 
Компания строит в Самаре международный 
медицинский центр «Клиника Сердца».

Победителем в номинации «Коммерсантъ. 
Событие» стал президент ПАО «АВТОВАЗ» 
Николя Мор. В феврале этого года автозавод 
запустил продажи LADA XRAY.

Премию «Ком мерсантъ. Импорто-
замещение» получил генеральный дирек-
тор ГК «СИНКО» Эдуард Мнацаканян. Три 
садоводческих предприятия холдинга за-
нимаются производством и продажей ягод 
и фруктов.

В номинации «Коммерсантъ. Перспекти-
ва» победил управляющий директор ПАО 
«Кузнецов» Сергей Павлинич. Напомним, 
завод восстанавливает производство дви-
гателей НК-32 серии 02 для стратегического 
ракетоносца Ту-160 М2, а также реализует ряд 
других крупных проектов.

Премию «Коммерсантъ. Городская сре-
да» получил директор ООО«Интерстрой» 
Сергей Романов. На счету компании — не-
сколько десятков проектов. Например, ре-
конструкция здания музея сберегательного 
дела в Самаре.

В номинации «Коммерсантъ. Продвиже-
ние» победил председатель совета директоров 
корпорации «Кошелев» Владимир Кошелев. 
Корпорация «Кошелев» занимается ком-
плексным освоением территорий и строи-
тельством доступного жилья в нескольких 
регионах России, в том числе в Самарской 
и Ульяновской областях.

Премию «Коммерсантъ. Надежность» по-
лучили сразу несколько компаний: дочерние 
общества самарской группы «Роснефти», 
Сбербанк, «Транснефть-Приволга», Пром-
связьбанк, Альфа-Банк.

Генеральным партнером мероприятия 
выступил «КОШЕЛЕВ-БАНК», автомобиль-
ный партнер — «Самара-Моторс», специаль-
ный партнер — Ателье вина «Абрау Дюрсо». 
Подарки предоставлены BABOR BEAUTY 
SPA.
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Напомним, в конце 2014 года став-
ки по ипотечным кредитам резко 
возросли после увеличения ключе-
вой ставки Центробанком с 10,5 % 
до 17 %. В 2015 году ключевая ставка 
была снижена сначала до 15 %, а по-
сле — до 14 %. В настоящее время 
она составляет 10 %.

Для стабилизации ситуации 
на ипотечном рынке в марте 
2015 года правительством РФ была 
запущена программа по субсиди-
рованию ипотечной ставки. В рам-
ках «льготной ипотеки» кредиты 
для приобретения жилых помеще-
ний на первичном рынке, выдан-
ные с 1 марта 2015 года до 1 марта 
2016-го, было решено предоставлять 
гражданам по ставке 12 % годовых. 
1 марта 2016 года правительство 
продлило действие программы 
до конца 2016 года.

«За третий квартал в РФ квар-
тиры на первичном рынке по-
дорожали на 3,4 % по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года — в среднем до 53,5 тыс. 
руб. за кв. м общей площади. 
В Самарской области снижение 
цены составило 5,4 % к прошлому 
году — до 41,5 тыс. руб. Динами-
ку связываю как с более сложной 
рыночной и экономической конъ-
юнктурой в регионе, так и с ро-
стом доли жилья эконом-класса. 
На вторичном рынке в целом по РФ 
цены упали на 5,3 % по сравнению 
с прошлым годом — до 54,2 тыс. 
руб., а в регионе просели на 8,2 % — 
до 49,7 тыс. руб. Опережающее па-
дение по отношению к первичному 
рынку связано с субсидировани-
ем ипотеки на первичном рынке 
со стороны государства. Скорее 
всего, вышеозначенная тенденция 
сохранится и в целом по году, так 
как отмена субсидирования за-
планирована в конце декабря», — 
рассуждает финансовый аналитик 
(macro, IT & cons) ГК «Финам» Ти-
мур Нигматуллин.

Руководитель компании «Алор 
Брокер» в Самаре Евгений Кисе-
лев в целом характеризует рынок 
недвижимости Самарской области 
как стабильный, поясняя при этом, 
что наибольшая динамика все же 
развивается в первичном сегменте. 
«На рынке „вторички“ отмечает-
ся тренд постепенного снижения 
средней стоимости квадратного 

метра. Так, согласно отчету ана-
литического центра SRG, за первое 
полугодие квадрат на вторичном 
рынке снизился на 4,27 %, и сейчас, 
как правило, они уходят по цене 
чуть не выше 50 тыс. руб. в обла-
сти, и на 5–7 тыс. дороже в Самаре. 
В целом за полгода цена метра сни-
зилась на 2–3 тыс. руб.», — отмечает 
господин Киселев.

самаре есть что 
предложить
По словам Татьяны Володиной, об-
щий объем предложений первич-
ного рынка жилой недвижимости 
Самары по состоянию на третий 
квартал 2016 года составил поряд-
ка 232,9 тыс. кв. м, в экспозиции 
преобладают объекты с 2016 годом 
ввода в эксплуатацию (68 %). Больше 
всего предложений сконцентриро-
вано в Октябрьском районе (46 %).

Структура экспозиции вторич-
ного рынка жилья, по словам го-
спожи Володиной, на протяжении 
последних лет остается постоянной 
как по типам жилья, так и по ад-
министративному делению. «Сово-
купный объем предложения в тре-
тьем квартале 2016 года снизился 
относительно первого квартала 
и составляет порядка 16,7 тыс. пред-
ложений общим объемом пример-
но 913,1 тыс. кв. м», — рассказывает 
госпожа Володина.

Объективным показателем 
спроса и востребованности объ-
ектов недвижимости является срок 
экспозиции: чем меньше срок экс-
позиции, тем объект востребован-
нее. По данным ТАО, средний срок 
экспозиции квартир на вторичном 

рынке в третьем квартале увели-
чился и составил 127 суток. Наи-
менее востребованными и в то же 
время наиболее востребованными 
локациями города, как ни странно, 
являются одни и те же террито-
рии — это промзоны вдоль железно-
дорожных путей и периферийные 
Куйбышевский и Красноглинский 
районы. «Для этих двух зон си-
туация объясняется просто — здесь 
располагается зона относительно 
дешевого жилья (жить в промзоне 
и непрестижно, и неудобно). При 
установлении адекватной цены 
(ниже среднерыночной для этого 
типа объектов) квартиры „уходят“ 
с рынка быстро, до 100 суток. При 
установлении цены в этих лока-
циях на уровне рыночной — стоят 
выше среднего срока», — поясняет 
Татьяна Володина. Помимо этого 
к зонам с высокими сроками экспо-
зиции относится и часть историче-
ского центра с наиболее видовыми 
характеристиками.

При этом эксперты отмечают, 
что большая доля жилья в Сама-
ре строится в категории эконом-
класса. Так, по информации 
Евгения Киселева, в сегменте до-
ступного жилья возводится более 
35 % недвижимости города.

Тем не менее, по словам Тимура 
Нигматуллина, анализ рынка по-
казывает, что в разбивке по сегмен-
там снижение цен превалировало 
в массовом сегменте, а некоторые 
«зеленые ростки» наблюдались 
в элитном. «До конца 2016 года 
рынок будет стагнировать (пере-
станет снижаться после недавнего 
снижения ключевой ставки ЦБ РФ). 

В 2017 году ожидаю небольшого ро-
ста в рублевом выражении на фоне 
улучшения макроэкономической 
конъюнктуры даже без учета суб-
сидирования», — говорит господин 
Нигматуллин.

А вот Татьяна Володина ожидает, 
что в конце 2016 года продолжится 
плавное снижение цен на рын-
ке недвижимости, падение, по ее 
словам, может составить около 5 %. 
«Ценовое дно рынка недвижимости 
(при отсутствии резких геополи-
тических и экономических по-
трясений) ожидается в 2017 году», — 
говорит она.

Эксперты агентства недвижи-
мости «Визит» в свою очередь по-
лагают, что регион ждет еще около 
четырех-пяти месяцев падения рын-
ка. «В виду сохраняющихся негатив-
ных факторов мировой экономики 
прогнозируем плавное снижение 
стоимости жилья за кв. м», — счи-
тают эксперты АН «Визит».

«В целом по объемам возводи-
мого жилья в Самарской области, 
за счет реализуемых госпрограмм 
по субсидированию строительства 
доступного жилья, можно отметить 
и дальнейший рост первичного 
сегмента и его превалирование 
над вторичным. Если в 2015 году 
объем возведенного жилья оцени-
вался в 2,2 млн кв.м, то по итогам 
2016 года он может быть больше 
на 5 %. Кстати постоянный рост 
предложения по „первичке“ как раз 
и повлиял на системное снижение 
стоимости вторичного жилья, так 
как рынок почувствовал переток 
интересов», — резюмирует госпо-
дин Киселев. 

Кризис сместил акценты
Ситуация на рынке жилой недвижимости в последние годы складывается довольно необычно. На фоне 
постепенного снижения спроса на жилье и цен на квартиры первичная недвижимость выходит 
по популярности вперед, оставляя «вторичку» позади. Эксперты связывают эту тенденцию с действием 
так называемой льготной ипотеки, которая выдается только на квартиры в новостройках.
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